

# EL PROGRESO

Redacción, San José, 38

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 124

De la decadencia

## Este es Madrid

Ha llegado á Madrid, dice El Mundo, el ex-torero Guerrita.

Como en los tiempos en que arrebatada á las multitudes taurófilas con su arte, jamás superado ni siquiera igualado, la multitud le rodea y le sigue á todas partes en éxtasis adoratorio.

Esta mañana senóse en una de las mesas de la terraza del Lyon d'Or con varios amigos.

Inmediatamente llenáronse las mesas circunvecinas, y cuando ya no hubo materialmente sitio donde colocarse, atestáronse las mesas de las ventanas y todas aquellas desde donde alcanzaba á ser vista, aunque sólo fuese una mínima parte, ala ó copa del cordobés del ídolo.

Y sigue el colega describiendo el entusiasmo que ha despertado entre los madrileños la visita del insigne maleta. Las damas que detienen sus carruajes frente al café para mirar entoquecidas al ídolo de chaquetilla corta, los políticos y ministros que contemplan con mal rapimida envidia el homenaje popular, los chiquillos que corren, brincan, baten palmas demostrando la frenética alegría que les produce ver de cerca al ex-monstruo de la hispana torería.

Todo esto explica El Mundo con frase galana, pinlando de mano maestra un hermoso cuadro lleno de vida y realidad.

Es cierto; yo lo he visto.

Iba por la calle de Alcalá con un amigo y tuvimos que dar un largo rodeo porque la multitud extasiada frente al café obstruía el paso. Mientras Guerrita tomó su vermuth, el tránsito estuvo casi interrumpido.

Por fortuna se aproximaba la hora del almuerzo y Guerrita creyó conveniente abandonar el Lyon d'Or. Acudieron unos guardias que después de saludar con devota emoción al ex-torero, procuraron abrirle paso y entre aplausos y vitores pudo Guerrita llegar hasta un coche en el que se acomodaron cinco de los amigos que formaban su brillante escolta. Saludó con gracioso gesto á la muchedumbre, y con tono de mando que cuadra perfectamente á su alta personalidad, dijo al auriga: —¡Arrea, Nicasio! y el símil partió rápido hacia la Puerta del Sol, mientras mil cabezas se descubrían en demostración de unánime y respetuoso afecto hacia una de las más legítimas glorias de la España contemporánea.

¡Viva Guerrita! ¡viva! ¡viva!... Durante las últimas 24 horas he oído este grito no sé cuantas veces. Flota en el ambiente toda la espiritualidad madrileña; parece exhalar en un atronador ¡viva Guerrita!

Lo vocifera por la tarde en la calle de Sevilla un grupo compacto de gente moza, lo grita el público casi aristocrático de Apolo con motivo de honrar Guerrita anoche con su presencia la función de aquel teatro, lo lanzan los periódicos, los órganos más autorizados de la gran Prensa directora de la opinión de España, al dedicar columnas enteras al suceso memorable de la visita con el ex-matador ha querido favorecer á la villa y corte.

Y eso que Guerrita ya no torea, que un torero retirado es una cantidad negativa para el arte y la afición, y viene á ser algo como un caballo muerto en la cuadra de un labrador, que si Guerrita torea, si su viaje á Madrid fuese el anuncio de su vuelta al redondel de sus glorias, entonces ¡que delirio!

Xofre.

PEDAGOGIA NUEVA

## El tormento de la infancia

Nada hay tan vergonzoso y cruel como el tormento que infligimos al niño con el pretexto de enseñarle y educarle.

Sencillo, vibrante de vida, ansioso de saber, apenas abre sus ojos á la luz, entra en su estado de esclavitud feroz é irracional. En cuanto la naturaleza rompe los lazos de la gestación y le deja libre de moverse y de palpar, en-

tra en el dominio de las leyes naturales y en el de las costumbres humanas. A la sujeción de su físico entre pañales, se van agregando las crecientes sujeciones morales.

El llanto, voz lastimosa que reclama nuestra atención solicitando los cuidados que le debemos, suele dar pretexto á nuestra impaciencia y motivo á la afirmación brutal de nuestra superioridad, y á medida que el pequeño sér va desarrollándose aumentan las prohibiciones y la violencia contra él. No tenemos consideración á su tierna edad ni á la incapacidad en que se halla, para manifestarnos sus deseos y sus necesidades y juzgamos que no debe tener deseo ni voluntad que no se conformen en absoluto con lo que deseamos y queremos.

La palabra cruel del Evangelio "El padre que no pega á su hijo no sabe amarle", impera cruelmente sobre toda la educación familiar. Y nosotros, que toleramos con vileza de esclavo la prepotencia de la autoridad y de cuantos son más fuertes que nosotros, nos despojamos de todo sentimiento generoso ante esa infancia débil y sensible que la naturaleza nos confía para que le ayudemos á conquistar su puesto en el mundo.

A pesar de ver con repugnancia el poder dominante empleado contra los hombres libres que trabajan por alcanzar la redención humana, persistimos en nuestro cruel despotismo contra los pobres é indefensos niños sometidos á nuestro cuidado.

Ese odioso espíritu de autocratismo ha sido transportado á la Escuela y en ella impera.

En su inmensa mayoría los hombres son todavía viles y sometidos, y por lo mismo son intolerantes y crueles contra los niños.

Difícil será á nuestros lectores hallar una familia en que los niños sean libres: que puedan confiarse libremente en sus propios padres, como confiarían en un amigo, que puedan hacer algo que no sea prohibido, porque casi todo lo es siempre.

Pues ¡y cuando el niño, el muchacho ó el mozo osan manifestar ideas políticas ó religiosas contrarias á las del padre ó del maestro!

He aquí la causa del error dominante sobre todo el sistema educativo, pero la naturaleza no se satisface exigiendo con inhumanidad víctimas infinitas para la redención de la sociedad humana; no se infringen impunemente las leyes naturales, sino que á veces esas perturbaciones, esas ofensas, las venga la naturaleza reaccionando sobre toda la sociedad.

Absténganse prudentemente los padres de modelar al niño á su propia imagen y semejanza, despojense de la creencia de que aquel hombrerito les pertenece en propiedad, y no desprecie cuanto no emane de sí, de su profunda sabiduría; no sean como aquellos hombres que, ostentando pomposos títulos, gobiernan los Estados y creyéndose superiores á sus conciudadanos, quieren formar las generaciones presente y futuras en el mezuquino molde de sus programas.

Unos y otros, en homenaje á su pequeñez, sacrifican la infancia y el porvenir de las nuevas generaciones, sin lograr su objeto.

D. Caneslieri.

## EL TIEMPO

Día 22 de Octubre

Temperatura máxima á la sombra	23°7
Mínima	19°6
Oscilación	4°1

**DICCIONARIO.**—Se ha puesto á la venta el magnífico «Diccionario Manual de la Lengua Española», publicado por S. Calleja. Es el más barato en relación con su volumen, y el más nuevo é interesante.

Esta obra forma un hermoso tomo, esmeradísimo impreso en papel superior, satinado, en 8.º mayor (18 por 120 milímetros próximamente), con más de 1.700 páginas, encuadernado con lujo y solidez, en tela inglesa. Precio: 8 pesetas.

No se ha publicado más Diccionario manual ilustrado que éste; pues si bien algunos editores, res extranjeros anuncian obras de ese género llenas de errores por cierto, con diminutos é imperfectos dibujillos que dicen representan pájaros, peces, hierbas, personas y objetos, en concepto nuestro no representan nada, ni eso puede llamarse ilustración de un libro.

Este Diccionario va documentado concienzudamente con millares de preciosos grabados, retratos, láminas enciclopédicas, cuadros y mapas en colores, todo nuevo y original. De venta: Imprenta García Cruz.

## EL MITIN DE AYER

Espectáculo grandioso el que ayer ofreció el pueblo de Santa Cruz, congregado en el Teatro, en masa nutridísima é imponente, para defender los derechos y los intereses de esta capital. Espectáculo grandioso, sí, porque allí alentaba la virilidad de un pueblo joven, ansioso de vida, plétórico de entusiasmos, y allí tremolaba su bandera nueva una juventud venida de todos los campos políticos para unir sus ideales en un solo desvelo, el decoro de su patria, á manos mercenarias entregada.

Allí estaba también la gente vieja, identificada en espíritu y en ansias con la gente nueva, impulsiva y arrogante. Los que se van y los que vienen, alentadores y esperanzados, vencidos y vencedores, veteranos y bisoños, todos en un abrazo de fraternidad, para luego proseguir por distintos senderos el camino de la vida. Los unos en pos del olvido, hacia el triste ocaso; los otros, en pos de la lucha, hacia el nuevo día.

¡Momento culminante en que dos generaciones se cruzan en el camino, llevando una altivas las banderas, alegres los corazones, fulminantes las espadas; la otra abatidas las armas, tembloroso el espíritu, vacilantes las fuerzas!

Nuestras manos se juntaron para aplaudir y una oleada de vida invadió el ambiente.

Hosanna! Hosanna!

Tuvo el mitin de ayer, aparte de esa espiritual manifestación, un doble carácter de tendencias patrióticas y de moral política.

Lo primero en el alarde de civismo, de generosidad y sacrificio, en el reflejo de los afanes, las aspiraciones y rebeldías del espíritu público, en la exteriorización franca de sentimientos y palabras que revolaban, prisioneras, en todos los labios, pugando por batar sus alas leves en el cielo luminoso de la verdad. Lo segundo en la expresión sincera de una política redimida de pasiones é intransigencias; de una política de decoro y tolerancia, en la que caben todos los ideales sin claudicaciones ni apostasías. La política de los pueblos cultos y progresivos, donde se lucha por los principios, en noble contienda.

Bien saben todos que no somos partidarios de los contubernios, tal como esta palabra se entiende en doctrina de política española, que no es sino política de ambiciones y merodeos. Mas, una cosa es el contubernio inmoral, que cohibe las iniciativas y mata los entusiasmos, y otra la inteligencia patriótica, con fines también patrióticos, para defender en estrecha unión los intereses de los pueblos y redimirlos de oprobios tan insoportables como los que padece Tenerife por culpa de los antiguos, de los caducos procedimientos políticos, que tantas perturbaciones y tantas calamidades han sembrado en este país.

Así entendemos nosotros las nuevas orientaciones que se han iniciado en los partidos tinerfeños, que, en buen hora, han dado oído á la sensatez. Ese fué el espíritu predominante en el mitin de ayer, consagración solemne de un resurgimiento colectivo y expresión elocuente de un estado de opinión, que ya no destruirán ni los embates de las pasiones, ni las acometidas de la intransigencia, ni las amenazas de los caciques, ni la estulticia de los mercaderes que en esta tierra desdichada han querido echar los cimientos de una nueva Cartago.

Felicitémonos también de estos favorables y deseados auspicios, base, tal vez, de prosperidad y redención.

El acto.—La concurrencia

Imponentísimo aspecto ofrecía ayer tarde el teatro.

La concurrencia era tan numerosa, que una gran parte del público tuvo que permanecer de pie, en plateas, patio y pasillos, formando una masa nutridísima.

A las dos y media de la tarde se abrieron las puertas del Teatro, y á los pocos momentos el local quedó invadido por enorme gentío.

Calculase en más de 3.000 el número de personas asistentes al acto.

Entre grandes aplausos y vivas á Tenerife presentose en el proscenio la Comisión organizadora del mitin, acompañada de los invitados y representaciones de los pueblos.

Allí vimos, entre otras personas que no recordamos en este momento, á los señores D. Manuel de Ossuna, el notable historiador canario, doctor don Diego Guigou, D. Aurelio Padilla, don Emilio Serra, D. Pedro Schwartz, don Santiago García Cruz, D. Adolfo Benítez, D. Antonio Delgado Lorenzo, D. José Acuña, D. Andrés Arroyo, don D. Antonio Lara, D. Ramón Gil Roldán, D. Policarpo Niebla, D. Leoncio Rodríguez, D. Domingo Cabrera, don Benito Pérez Armas, D. Emilio Calzadilla, D. Antonio Lecuona, D. Blas Cabrera, D. Rafael Calzadilla, y D. Agustín Rodríguez Pérez y D. Juan Febles Campos, que entraron, cuando ya estaba constituida la mesa, siendo saludados también con grandes aplausos.

Ocupó la presidencia el Doctor Guigou, que tenía á su derecha al señor Ossuna y á su izquierda al Sr. Calzadilla (D. Emilio), actuando de secretario el joven abogado D. Antonio Lara.

Los discursos

En medio de expectación inmensa, hizo uso de la palabra el Sr. Guigou, explicando el objeto del mitin.

En párrafos brillantísimos, interrumpidos por grandes aplausos, expuso la gravedad de la situación, haciendo enérgicos comentarios sobre la actitud de los gobiernos en la resolución de los problemas palpitantes, que aquellos desconocen por completo, como lo demostró el orador haciendo un concienzudo estudio de nuestras necesidades y aspiraciones, y señalando los males y perturbaciones que traería consigo la pretendida división de la provincia, sobre cuyo asunto se extendió en consideraciones atinadísimas y elocuentes.

Fustigó duramente al caciquismo forastero que viene perturbando la tranquilidad de esta isla, acusándole como principal enemigo de Tenerife.

Dijo que, dado el estado de cosas que ha creado en Tenerife el egoísmo de los políticos, era necesario, imprescindible, hacer un recaudo de energías y entusiasmos para contrarrestar aquellos efectos y salvar á esta abandonada isla de los peligros que la amenazan.

Abogó por la unión de los elementos políticos para formar un gran partido tinerfeño y terminó diciendo que se imponía establecer este dualismo. O acanariados ó tinerfeños.

Una ovación indescriptible acogió las enérgicas frases del Sr. Guigou.

Antonio Lara ocupó seguidamente la tribuna y en un discurso muy sensato y elocuente abordó también el problema de la división y robusteciendo las declaraciones de la presidencia excitó á los jefes de los partidos para que depusieran sus antagonismos, uniéndose en una sola aspiración patriótica.

Entusiastas aplausos acogen las frases del joven y distinguido orador, el cual es muy felicitado.

Después surgió un incidente al querer hablar el Sr. Frago. El público le increpa y promueve un escándalo, que en vano intentó evitar la presidencia agitando varias veces la campanilla.

¡Fuera ese! grita la mayoría de los espectadores, y el Sr. Frago, visiblemente emocionado, tuvo que retirarse de la tribuna, sin poder manifestar sus pensamientos, y á los pocos instantes salía con buen compás de pies por la puerta trasera del teatro.

Benito Pérez

Restablecido el orden, ocupa la tribuna el Sr. Pérez Armas.

Su presencia es acogida con estruendos y prolongados aplausos.

Imposible seguir al orador en su brillante, enérgico y caluroso discurso, uno de los mejores, á nuestro juicio el mejor, de cuantos le habíamos oído.

Con frase cálida y vibrante, habló el Sr. Pérez Armas de todos y cada uno de los problemas pendientes, dando á sus palabras tal relieve de elocuencia y

tal acento de firmeza y convicción, que las aclamaciones del público se sucedían en constante homenaje al orador, y éste, en espiritual comunión con sus oyentes, reflejaba las palpitaciones de la protesta indignada, sorda y avasalladora, que bullía en todos los pechos.

Esbozó con rasgos magistrales la personalidad política del enemigo de Tenerife y de la prosperidad del Archipiélago, León y Castillo, diciendo que no amparaba más que intereses y aspiraciones de bandería, nunca los afanes y sentimientos de la región canaria.

Censuró la labor torpe y desdichada de los diputados, á quienes llamó *po-bres hombres*, que no supieron tener... entereza y energías suficientes para defender los derechos de Tenerife, peleando como el Sr. Perojo en la trinchera hasta caer rendidos.

Expuso también las ventajas de la unión de los partidos tinerfeños y dijo que esto era ya cuestión de honor para los jefes de los partidos.

Terminó el Sr. Pérez Armas ponderando el actual movimiento regional, que consideró de gran virtualidad para restablecer la paz y la armonía en el Archipiélago.

Una ovación delirante ahogó las últimas frases del orador el cual es llamado varias veces al proscenio.

Otros oradores

Hablaron después los también jóvenes letrados señores Gil Roldán y Andrés Arroyo, y el Sr. Niebla, que estuvieron igualmente afortunados en sus discursos, conquistándose merecidas ovaciones.

Diego Crosa leyó una carta de adhesión del Sr. Miranda, y añadió á su lectura unos párrafos muy inspirados, aludiendo á los jefes de los partidos.

Declaraciones políticas

Hubo un momento de expectación y ansiedad al levantarse, para hacer manifestaciones, los jefes de los partidos políticos, presentes en el acto.

El primero en hablar fué nuestro querido y respetable amigo D. Rafael Calzadilla.

Fogoso, elocuente, sincero, el prestigioso republicano asoció á las manifestaciones que habían hecho los demás oradores, y respondiendo á la excitación que se le había hecho, declaró solemnemente que el partido republicano estaba, como siempre, á las órdenes de Tenerife para defender sus intereses.

Recriminó duramente la obra perturbadora de los caciques leoninos, diciendo que la indiferencia de algunos prestigiosos conservadores había contribuido, en primer término, el encumbramiento de la oligarquía imperante.

Se ha dicho—añadió el Sr. Calzadilla—y lo ha dicho un periódico que se publica en esta Capital, que nosotros hemos venido aquí á organizar pedreas. ¡Que poco nos conocen esos señores! Las pedreas las organizan los canallas. Los hombres honrados no empleamos esos procedimientos, sino que venimos aquí para que se discutan los actos de todos y el pueblo juzgue quienes son sus enemigos.

El partido republicano no quiere actas de Diputados, sino diputados con actas que no estén manchadas de concupiscencias y falsedades.

Terminó el Sr. Calzadilla reiterando la adhesión incondicional de los republicanos á los acuerdos que se adoptaran en el mitin.

El público aplaudió ruidosamente las declaraciones del Sr. Calzadilla.

Después ocupó la tribuna el caracterizado jefe del partido conservador tinerfeño, el ex diputado á Cortes don Agustín Rodríguez Pérez, que respondiendo á las alusiones del Sr. Calzadilla manifestó en elocuentísimos párrafos su protesta contra los caciques, censurando las gestiones de los Diputados y expresando que estaba á las órdenes del partido tinerfeño, para salvar al país de mayores ignominias.

Terminó con una excitación calurosa á la defensa y á la lucha, repitiendo á

las frases con que terminaba el Manifiesto dirigido al pueblo por la Comisión organizadora del mitin: ¡Todo, hasta la protesta loca, antes que consentir nuevas expropiaciones e injusticias!

Cuando aun resonaban las salvas de aplausos tributadas al Sr. Rodríguez Pérez, levantóse a hablar el ex alcalde Sr. Schwartz, que, como las anteriores personalidades políticas, se declaró francamente partidario de una acción común, en la que estuviesen representados todos los elementos de significación y prestigio de Tenerife.

Dijo que alejado de las luchas políticas ocupaba aquel puesto de honor por excitaciones cariñosas de amigos y por dictados de su patriotismo. Podrán juzgarse mis actos ó errores políticos, pero nadie debe dudar de mi lealtad.

En las actuales circunstancias, dijo, mi política es la de Tenerife. No tengo adversarios ni amigos. (Grandes aplausos.)

El Sr. Schwartz estudió luego el problema regional, haciendo sobre él discretas apreciaciones que merecieron la aprobación del público. Declaróse partidario de un régimen descentralizador, pero que beneficiara á todas las islas, hermanas en la comunidad de la familia canaria, reconociéndose la personalidad de la región bajo la hegemonía de la isla central.

Indicó que se nombrara una comisión para que estudiara el problema y propusiera al gobierno soluciones concretas, armonizadoras de los intereses del Archipiélago.

Hablando después de la gestión de los diputados dijo que no abundaba en la opinión de algunos oradores de desautorizar á los diputados porque eso no tenían derecho á hacerlo más que los caciques, de los cuales eran mandatarios, nunca el país, que no les había concedido su representación.

El discurso del Sr. Schwartz, por su sinceridad y elocuencia, mereció grandes aplausos del público.

Resumió el presidente Sr. Guigou, que expuso las conclusiones del mitin, y terminó que lo que debía manifestarse á los diputados lo dejaba al acuerdo del pueblo.

En este momento un expectador se levanta en el patio, y dice: "Que entren sus actas en una casa de empleo"

Y con esta nota pintoresca, pero elocuente, terminó el brillantísimo acto que á la ligera reseñamos.

¡Muy bien por todos!

**Adhesiones**

Además de una carta muy entusiasta del Sr. Martí y Dehesa, ex-alcalde de esta Capital, dirigida al Sr. Pérez Armas, y de la anteriormente mencionada, la Comisión del mitin ha recibido los siguientes despachos:

Andrés de Arroyo.

**Tenerife.**

Identificado con ese meeting patriótico agradezco invitación y lamento impidame asistir el cumplimiento de ineludibles deberes profesionales.—Tomás Zerolo.

Andrés de Arroyo.

**Tenerife.**

Ruego á usted se digne presentar á la comisión mitin patriótico la adhesión de la Liga regionalista en la protesta división de la provincia.—El Presidente.

**Telegramas de anoche**

(De nuestro corresponsal en Madrid)

El conflicto de Oriente.—Preparativos bélicos.

Madrid 23 (11:50).

Telegramas de Belgrado dicen que aumentan los preparativos bélicos en todo el reino serbio.

La excitación es enorme, temiéndose por momentos un alzamiento.

**Manifiesto turco**

En Constantinopla se ha repartido profusamente un Manifiesto excitando al pueblo turco á una matanza contra los cristianos y los armenios.

Muchos de éstos abandonan el imperio.

La situación sigue complicándose.

**Independientes**

Las kábilas de Taza se han declarado independientes.

La sublevación tiende á generalizarse.

**La redención del servicio militar**

Madrid 23 (11).

El nuevo proyecto de reclutamiento lo tiene ya ultimado el ministro de la Guerra.

En el proyecto se establece que la cuantía para la redención del servicio militar oscilará según la edad de la familia.

Los reclutas menores pagarán mil pesetas para redimirse.

Servirán en activo algunas semanas.

**El cólera en Rusia**

Madrid 22 (21:30).

Los telegramas de San Petersburgo dicen que la epidemia cólera toca á su término.

Actualmente sólo existen 17 cólericos en los hospitales.

Elógase la campaña sanitaria de aquellas autoridades.

Con este motivo renace la tranquilidad en Europa.

**Más del conflicto de Oriente**

Han quedado interrumpidas las negociaciones diplomáticas entre Turquía y Bulgaria para solucionar el conflicto de los ferrocarriles.

**Austria y Turquía**

Confírmase oficialmente que han quedado rotas en definitiva las negociaciones entre Austria y Turquía.

**Los reyes en Barcelona**

Recíbense nuevos detalles de la estancia de los reyes en Barcelona.

Ayer visitaron la Diputación y el Ayuntamiento, siendo ovacionados en las calles del tránsito.

El alcalde Sr. Puig y Alonso, regionalista, dirigió á los reyes un saludo en Catalán.

Contestóle Maura, que hizo votos por la prosperidad de Cataluña.

**Te-Deum sin público**

Añaden las noticias de Barcelona que en el Te-Deum celebrado en honor de los reyes, se prohibió en absoluto la entrada del público.

Muchos monárquicos mostrábase contrariados con tal medida. Extremábase las precauciones. La población está invadida de civiles y policías.

**Mesa.**

**La prensa isleña**

**La Opinión**

Dice que en los instantes supremos en que peligraron los intereses de Tenerife, y ese peligro no pudo remediarse ni evitarse, la protesta no debió ser otra que la renuncia de sus actas de diputados, allí mismo, en pleno salón de sesiones, en la seguridad absoluta de que esa ratificación de confianza, que inmerecidamente solicita hoy el señor Rancés, hubiera sido otorgada mañana por el país, volviendo al Congreso con una representación limpia de todo fango caciquil y extraordinariamente poderosa.

Lo demás que hemos visto, es solamente un templadero de gaitas....

**Diario de Tenerife**

Dice que las trabas impuestas por la Comandancia de Marina de esta provincia para la legalización de los individuos que tripulan los vapores que se dedican al transporte de frutos y pasajeros entre este puerto y los demás de las islas, traerá como natural consecuencia, que la mayoría de los vapores de esta isla tendrán que recurrir á otros puertos en solicitud de personal para sus faenas, pues las especiales condiciones de las islas, requiere, y esto lo sabe todo el mundo y así se ha venido tolerando, que los mismos individuos que tripulan dichos vapores, sean los que los cargan y descargan, tanto en los puertos como en nuestras playas, donde hacen el servicio hasta de peones.

**Pueblo Canario**

La emulación, dice, entre Tenerife y Canaria, comenzada á raíz de la conquista ha ido cada vez recrudesciéndose más hasta llegar á convertirse en lucha formidable, que amenaza causar grandes daños á los intereses de la provincia.

Conforme á las ideas regionalistas que profesamos, aspiramos que cada isla y cada localidad tengan la necesaria independencia para administrar y regir sus intereses propios, los intereses que á cada una de estas entidades exclusivamente atañen; pero, conservándose siempre incólume é intangible la Región Canaris, que tiene propia y vigorosa personalidad; del mismo modo pues, aspiramos á la libertad y descentralización suficientes para que nuestra Región administre por sí misma sus intereses, para lo que la creemos suficientemente capacitada, colocándola por encima la unidad de la gran patria española.

**Matadero**

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:

Vacunas 10 con 1454 kilos.  
Lanars 2 " 19 "  
Cabrias 3 " 25 "  
De cerda 3 " 244 "

Reses: 18 1742 kilos.

**Dos palabras**

Continúa el órgano mayor de Bethencourt Montesdeoca y Domínguez Ramos, su campaña injusta y maliciosa contra el Ingeniero jefe de Montes de la provincia Sr. Ballester, cuyo correcto proceder es de todos conocido. Falseando una manifestación de este probo funcionario, con motivo de su reciente viaje á Las Palmas, trata en vano de presentarlo, para cohonestar su conducta y la de sus secuaces, como dispensador de merced á la isla de enfrente, suponiéndole haber propuesto al Ministerio la creación de una Sección de Montes en aquella isla, cuando es lo cierto que ha existido siempre y es reglamentaria, sólo que por falta de personal facultativo no ha podido sostenerse desde que la dejó el Ingeniero Sr. Henriquez, último que desempeñó dicho cargo. Lo que el Sr. Ballester expresó allí, y luego, según tenemos entendido, ha significado al Centro directivo, es la necesidad de que se le envíe personal para esa dotación.

Para nadie es ya un secreto que la campaña está sostenida y dirigida, por el primogénito del Virrey destronado D. Ciro, que llora amargamente su for-

zoso apartamento de los montes de la Gomera, tan socorridos en otro tiempo para sus aventuras caciquiles; pero lo que nadie se explica es el tácito consentimiento que á estas encrucijadas está prestando el Sr. Domínguez Ramos, amigo personal del Sr. Ballester, y del cual ha obtenido siempre eficaz concurso para la mejoras que á su nombre ha realizado en el pueblo de Tacoronte. Semejante proceder es más de extrañar, cuando, además, el señor Domínguez Ramos tiene á sus deudos más íntimos empleados en el servicio de montes, contra los cuales se vuelven muchas de las artefas que se esgrimen contra el jefe.

Eso, á parte de que con tal conducta parece abusarse de la corrección y caballerosidad del Sr. Ballester, que jamás descendiendo á represalias que en el presente caso hasta estarían justificadas. Y nada más por hoy.

**Junta de Obras del Puerto de Santa Cruz de Tenerife**

**CONCURSO**

Aprobadas por la superioridad las plantillas del personal administrativo para el desempeño de los servicios que han de correr á cargo de esta Junta, por acuerdo de la misma y cumplimiento con precepto reglamentario, se abre concurso para la provisión por el Ministerio de Fomento del cargo de Secretario-Contador. El plazo para admitir solicitudes es de quince días á contar de esta fecha, pudiendo los concursantes que reúnan las condiciones que se detallarán remitirla el Sr. Presidente de esta Junta, durante el citado plazo.

El sueldo anual asignado á esta plaza es de cuatro mil pesetas anuales, y para poder optar á la misma, se necesita demostrar hallarse en posesión del título de Abogado ó de Perito Mercantil ó haber desempeñado, sin nota desfavorable, un destino de igual categoría en las oficinas de Contabilidad del Estado, de la Provincia ó del Municipio.

No serán aceptadas ni tendrán validez en el concurso las solicitudes que no vengán acompañadas de los documentos acreditativos de las condiciones señaladas.

Santa Cruz de Tenerife, 22 de Octubre de 1908.—El Presidente Manuel de Cámara P. A. de la J. El Secretario interino. José Ruiz Arteaga. (15)

**Telegramas de la tarde**

(De nuestro corresponsal en Madrid)

**Los Reyes en Barcelona**

Madrid 24 (11:50)  
De Barcelona recíbense detalles de la función regia celebrada anoche en el Liceo.

El acto resultó brillante. El público, que lo componía la aristocracia de Barcelona, ovacionó á los reyes.

**El automóvil de Maura**

Añaden las noticias de Barcelona, que el automóvil que conduca á Maura al Liceo sufrió una importante avería teniendo aquel que tomar un coche para llegar al Liceo.

El accidente produjo al principio alguna impresión.

**Bandidos y civiles**

Madrid 24 (11:30).  
En el tren mixto que venía de Jerez ha ocurrido un suceso gravísimo.

Tres criminales que eran conducidos por la benemérita apoderáronse de los machetes de los guardias, emprendiéndose una lucha horrible entre la fuerza y los malhechores.

Los guardias resultaron gravemente heridos.

Escapóse uno de los criminales y otro hallase agonizando.

El suceso ha producido gran impresión.

**Mesa.**

**Crónica general**

**Los Regionalistas.**

En nombre de la Liga del Puerto de la Cruz, el Sr. Arroyo ha dirigido el siguiente telegrama al diputado señor Cambó.

"Madrid.

Diputado Sr. Cambó

Teniendo en cuenta que no contamos en Cortes con mandatarios Región ni aún con representantes partidos de esta tierra, sino con delegados oligárquica imperante, suplico encarecidamente á V. y á la vigorosa y redentora representación solidaria, en nombre juventud regionalista, que defendan, ante Parlamento, unidad intangible Región Canaria, frente absurda pretensión centralista de quienes, obediendo á principios que afirman ser personas colectivas creación de legislador, olvidan que estas solo existen por ley natural.

Queremos, sí, autonomía amplia, descentralización regional dentro Patria Española, descentralización insular dentro Región Canaria, descentralización municipal dentro isla, pero nunca, jamás, división arbitraria de lo que la Naturaleza ha formado como uno, acto de absolutismo gubernamental que solo es triste remedo de enciclopedistas afrancesados.

Representante en Canarias, CARLOS RICHARDSON, Teobaldo Power, 10.

Solo defendemos como solución salvadora para todos, los principios contenidos en Manifiesto "Liga Regionalista" del Puerto de la Cruz.—Andrés de Arroyo.

**Periódico.**—Ha visitado nuestra Redacción un nuevo colega de La Laguna, El Pueblo Canario, diario regionalista.

Le deseamos larga y próspera vida.

**Obsequio.**—Agradecemos al señor Pérez Bodría el envío que nos hace de varias botellas de la nueva cerveza sediciosa, TAGOROR.

Chitón, que nos oye el gobernador.

**Incendio.**—Leemos en un colega de la vecina ciudad:

El domingo último por la noche, próximamente á las 11 y media se declaró un violento incendio en un pajar, propiedad de D. Nicolás Amador, enclavado en la finca de la carretera de Tejina.

En los primeros momentos creyóse que se hallaba sepultado entre los escombros un viejo llamado Martín, que dormía allí, pero practicadas varias excavaciones vióse que no era cierto, creyéndose que éste, asustado al ver el fuego, huyó, no habiéndosele encontrado hasta el presente.

Al lugar del siniestro acudió desde los primeros momentos el Sr. Comisario, varios serenos, y una sección de la Bateria de Montaña.

Las pérdidas materiales fueron escasas, pues el fuego no se propagó á los edificios inmediatos.

**Licenciamiento.**—Se ha dispuesto que el día 29 del actual se efectúe en este distrito el licenciamiento cuatrimestral que comprenderá á los más antiguos en filas.

**Juzgado.**—Se ha hecho cargo nuevamente de este Juzgado de 1.ª instancia, D. Francisco Lorenzo Montesdeoca, que regresó días pasados de Las Palmas, donde permaneció con licencia.

**Sucesos.**—La Inspección de vigilancia ha dado cuenta al Juzgado municipal de que Vicenta Castillo maltrató de obra á Vicenta Suárez Pérez.

**Junta de Obras del Puerto de Santa Cruz de Tenerife**

**CONCURSO**

Aprobadas por la superioridad las plantillas del personal administrativo de esta Junta, y cumpliendo acuerdo de la misma, en sesión del 8 del actual, se abre un concurso por el término de quince días, á contar de esta fecha,

para la provisión de las siguientes plazas:

	Sueldo anual Pesetas.
Oficial 1.º de Secretaría	2,500
Escritiente	1,490
Depositario-Pagador	2,500
Oficial Recaudador	2,250
Cobrador	1,490
Conserje portero	1,000
Ordenanza	900

Los aspirantes á los destinos incluidos en la anterior plantilla, presentarán sus solicitudes al Sr. Presidente de la Junta en el plazo señalado. Para desempeñar los referidos destinos se exigen, además de una buena conducta, reunir las condiciones siguientes y llenar los requisitos que se expresan á continuación.

**Oficial de Secretaría.**—El oficial de Secretaría necesita tener práctica en llevar los libros de contabilidad por partida doble y demostrar á este extremo el concursante, mediante certificado ó título que acredite su idoneidad, expedido por la oficina, jefe de la casa en que haya servido, ó por el competente establecimiento de enseñanza.

**Escritiente de Secretaria.**— El escribiente de Secretaria escribirá con letra clara y con ortografía. Tendrá además práctica en el manejo de las máquinas de escribir y acreditará estos extremos, á ser posible, con algún certificado si ha prestado servicio, ó sujetándose á la prueba de idoneidad que le exija la Junta.

**Fianzas.**—Para desempeñar los destinos de Depositario-pagador, Oficial recaudador y Cobrador ha de prestarse la fianza que se detalla á continuación con sujeción á lo prescrito en las leyes y disposiciones vigentes.

	Pesetas
El Depositario pagador	25,000
El Oficial Recaudador	5,000
El Cobrador	500

**Conserje portero.**—Intachable conducta y honradez. Saber leer y escribir.

**Ordenanza.**—Buena conducta y salud y edad que no pase de los cuarenta años. Debe saber leer.

Santa Cruz de Tenerife, 15 de Octubre de 1908.—El Presidente, Manuel de Cámara.—P. A. de la J., el Secretario interino, José Ruiz Arteaga. (15)

**GASTRIX.**

Licor antigas-trálgico. Cura el estómago é intestinos. Preparación del LABORATORIO MÚNERA.

**Salón Modernista**

Cruz Verde, 20 Cruz Verde, 20

Especialidad en artículos de moda para caballeros

El dueño de este acreditado establecimiento, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que se acaban de recibir para la próxima estación de invierno; los renombrados Maeferlandts abrigos impermeables que tanta aceptación han tenido en años anteriores por su calidad, comodidad y poco peso, en esta clase de artículos los hay para todas las edades, camisetos, calzonsillos y calcetines de lana higiénicos, especialidad del D' Thomalla, botas de agua, chanclos de goma, paraguas en distintas clases, botines de tela, toda clase de género afelpado, chalecos de Bayona, pañuelos para el cuello, trajes de dormir, en lana y franela, gorras de paño, inglesas, sobretodos para caballeros, novedad en guantes de abrigo, mantas de viaje, camisetos, Jersey, botas de montar, medias de lana, para ciclistas la bonita y elegante gorra Kaiser, é infinidad de artículos propios de esta clase de almacén y que sería imposible enumerarlos.

Siempre surtido completo de Sandalias para niños.

Gran rebajas de precios en esencias, polvos, y jabones, de las mejores fábricas francesas.

20, Cruz Verde 20, junto á la farmacia de D. Bernabé Rodríguez Ballester.

Nota: el dueño de este almacén, se propone de aquí en adelante vender sus artículos á precios verdaderamente económicos para tener siempre á disposición del público las últimas novedades.

## SOMBRERERÍA

44, ALFONSO XIII, 44

En esta Sombrerería se acaba de recibir un variado y bonito surtido de hongos de última novedad.

Gorras inglesas para caballeros y niños; paraguas para señoritas y caballeros.

Sombreros BORSALINO, los mejores hasta hoy conocidos por su calidad y firmeza en los colores.

No dejar de visitar esta antigua y acreditada casa, donde encontrará el público las últimas novedades.

PRECIOS MÓDICOS

No confundirse: frente al Hotel Colón.

**CARMEN MEDEL**

MODISTA DE SOMBREROS

San Lucas, 36

Acaba de recibir de París los modelos para la temporada de invierno. (3)

## Cintas para coronas.

Se les imprime las inscripciones en oro, plata, bronce, etc., con preciosas letras, en la Imprenta García Cruz, S. José, 36.

## INDISPENSABLE

para los Dependientes de Comercio, Colegios y personas aficionadas á idiomas

Se enseña, se habla y se aprende el Inglés ó el Francés por el

Método del Lenguafono

Con un Fonógrafo, 25 cilindros perfectamente impresionados, libros de texto, Manual de hablar y pronunciar, etc. etc. se puede hablar y escribir correctamente el inglés ó el francés en muy poco tiempo y por poco dinero.

Se oye la pronunciación exacta de cada palabra ó frases, miles de veces, cuanto se quiera. La impresión de cada cilindro ha sido hecha por profesores que pronuncian el inglés ó el francés correctamente y con el acento propio de cada país.

No es necesario profesor ni honorarios; no se olvidan las lecciones dadas, ni hay peligro de adquirir un mal acento. Puede repetirse cualquiera palabra tantas veces como se quiera. Dedicando una hora al día se puede aprender en una semana, lo que un profesor enseñaría en tres meses.

Cada cilindro está construido con una materia bastante dura que permite usarlo más de 2000 veces seguidas sin que se estropeen.

El Método del Lenguafono está admitido en casi todos los colegios de Europa y América con gran éxito.

Para los demás informes, dirigirse á Francisco Maffiotte, en la calle de Alfonso XIII, número 35 (antes Castillo).

## La novela de ahora

Novelas escritas por los mejores autores Cada tomo en folio, 30 céntimos. Se vende en la Imprenta García Cruz.

## OJO, OJO

El vino de Benjamín Izquierdo es el mejor y más barato.

Los precios son desde 0'25 á 0'40 el litro.

Candelaria, esquina á Sol.

## CERVEZA

'La Mano' 'Allsopps' ES LA MEJOR

Pídase en los principales Cafés y Establecimientos.

Único importador, F. CAMBRELENG.

Nicolás Dehesa

**Banca y Cambio**

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

## En la Laguna

En punto céntrico de la calle de Heradores, se vende una casa de dos pisos, con espaciosas habitaciones, granero, patio y cuadra y una buena accesoria propia para almacén.

Pídanse informes en esta imprenta.

## Hotel Tenerife

LAGUNA

Los dueños de este acreditado Hotel, que no perdonan medios de proporcionar el mayor confort posible á su numerosa clientela, acaban de contratar al mejor cocinero de la Provincia para encargarse de su afamada cocina, el cual ha comenzado ya á prestar servicios, causando la admiración de cuantos han podido apreciar su esmerado trabajo y buen gusto.

SERVICIO ESMERADO

Precios muy económicos.

## Se vende

una casa en la carretera de Valleseco. Dará razón Tomás González Guerra, Santa Rosalía, 10.

## Tesoro de las Familias

Este libro, indispensable en toda casa de familia, contiene: Trato social, cuentos morales, 333 recetas de cocina, trato de corte y confección, 333 recetas de tocador, tratado de costura, 333 recetas de conocimientos útiles, bailes de salón, lenguaje de las flores, medicina de óptica, oráculo para señoras y señoritas, más de 1500 contestaciones, lenguaje de los colores, epigramas, cantares, explicaciones de sueños, etc., etc. (Encuadrado).

Precio: 3 pesetas.

De venta: Imprenta García Cruz, San José, 36, Santa Cruz de Tenerife.

## En la Cuesta

se vende, por ausentarse su dueño, la hermosa finca de veinte fanegadas, propia para toda clase de cultivos, con su buena casa para amos y demás accesorios de labranza, con agua, estanque y dos albiges, en punto inmejorable para el verano, donde llaman *El Becerril*. En la misma dará razón su dueño.

## YUNTA

Se vende una muy buena, así como dos vacas lecheras suizas. Darán razón calle del Doctor Allart, número 33 y 53 ó teléfono 44.

## A las familias

El mejor chocolate que se elabora en la provincia de Canarias es la marca LA MASCOTA que se vende en la Rambla de Pulido, número 14, en el establecimiento de Don Antonio Hernández Capote, á Ptas. 1, el paquete.

## Madera para construcciones

En los almacenes calle de la Marina (antiguamente bodegas del Sr. Davidson) se vende madera de todas clases y vitolas, á precios más bajos que los de la plaza, por tratarse de ensayos y estudios para establecer aquí el negocio de maderas y otros materiales de construcciones.

Para más informes dirigirse á

Miller, Wolfson & Co.

Marina núm. 3.

# FABRICA

de Pavimentos artísticos de Mosáicos hidráulicos incrustados G. Cáceres y C.ª (S. en C.)

Grandes existencias y variedad de modelos. Especialidad en dibujos modernistas. Locetas de cemento de 40 por 40 inmejorables para aceras, patios, almacenes, etc., á Pesetas 2'50 metro cuadrado.

Calidades, belleza y precios, sin competencia.

Visítese el muestrario en nuestras oficinas, calle de San Francisco núm. 23.

## EXPORTACION

## Dunipe y Compañía

SEVILLA

Exportan á Canarias las Aceitunas más selectas

Manzanilla, Reinas, Padrón, en adobo, etc.

No se deje el público imponer otra marca y exija siempre en todas partes las Aceitunas de

## DUNIPE.

Cerveza marca

## EL GALLO

Fabricada expresamente para Antonio Hernández Capote

## LA ASEGURADORA ESPAÑOLA

COMPAÑÍA ANONIMA POR ACCIONES

CAPITAL: 2.500.000 de Pesetas. Domicilio social: Santa Cruz de Tenerife

SEGUROS: INCENDIOS

Dirección para la Península y Baleares, Madrid, Atocha, números 14 y 16

Sucursales y Agencias en todo el mundo.

Para informes dirigirse á las oficinas de la Dirección general, calle de Alfonso XIII, n.º 93.

Para Comercios,

Industrias

ó Escritorios.

Se alquila un espacioso local en una de las calles más céntricas de esta Capital, Valentín Sanz (antes Norte) número 27.

Para informes: Adolfo Benítez, 17.

Castillo, 17.

Nuevos libros festivos y novelas, se hallan de venta en la Imp. García Cruz.

El que desee encuadernar sus libros pronto y bien, acuda á la calle de San José, núm. 36.

# WATSON!

Es el nombre que certifica la garantía de superior calidad del Whisky Escocés. Cuando se desee tomar Whisky con Sifón ó Whisky and Soda, como dicen los británicos, pidan y exijan la marca WATSON.

Obras que se hallan de venta en la Imp. García Cruz, San José, núm. 36.

A 2 pesetas tomo

Los misterios de París, por Eugenio Sué.  
El Judío Errante, por id.  
Los Hijos del Pueblo, por id.  
Los Siete Pecados Capitales, por id.  
Martin el Exposito, por id.  
Juan Cavalier, por id.  
Matilde, por id.  
Los Mohicanos de París, por Alejandro Dumas.  
Los Tres Mosqueteros, por id.  
Veinte Años Después, por id.  
El Vizconde de Bragelonne, por id.  
Memorias de un Médico, por id.  
El Collar de la Reina, por id.  
Angel Pitou, por id.  
La Condesa de Charny, por id.  
La Reina Margarita, por id.  
La Dama de Monsoreau, por id.  
Los Cuarenta y Cinco, por id.  
El Hijo del Diablo, por Paul Feval.  
Los Amores de París, por id.  
Las Hijas de la luna, por id.  
El Jorobado ó Enrique de Lagardere, por id.  
Hazafias de Rocambole, por Ponson du Terrail.  
Resurrección de Rocambole, por id.  
Ultima palabra de Rocambole, por id.  
Las Miserias de Londres, por id.  
La Soga del Ahorcado, por id.  
Los misterios de la India, por Xavier de Montepin.  
El Bigamo, por id.  
Los Miserables, por Victor Hugo.  
La mano del muerto, por id.  
A 4 pesetas  
El Conde de Monte Cristo, por id.

## El Premio Gordo

Es muy probable que le toque al que compre los recibos para dar participaciones, en la Imprenta García Cruz.

Comerciantes  
Dueños de Fondas  
Clases Pasivas  
Caseros  
Capataces.

## LEED

que os interesa

Hojas principal y duplicada de las mercancías libres de derechos de Puertos Francos.

Relaciones declaratorias de mercancías sujetas al pago de derechos al Ayuntamiento.

Fés de vida.

Recibos de alquiler.

Relaciones de huéspedes.

Relaciones de jornales.  
Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad.

Recibos de Lotería.

Tablas para averiguar el jornal que corresponde á los trabajadores, cualquiera que sea el número de días, medios días y cuartos de día que hayan trabajado.

De venta: IMPRENTA GARCÍA CRUZ, calle de San José, núm. 36.

Augusto un tremendo golpe que le hizo caer al suelo. No le fué posible pedir socorro.

La puerta de la calle estaba abierta y los dos amigos la franquearon con la velocidad del rayo.

Una vez en la acera distinguieron la silueta de Rouquin que desaparecía por la esquina de la calle Lafayette. Como había allí un mechero de gas, Rouquin se vió de repente bañado de luz.

Atravesaron la calle de la Butte y entraron en la de Lafayette; pero allí no le divisaron.

Parecía que se había hundido en la tierra ó desvanecido en el espacio.

—Es que ha corrido más que nosotros, dijo *Engañabobos*;—adelántate por la calle de Lafayette, en tanto que yo marcho despacio y tratando de disimular. No puede estar lejos, habrá entrado en alguna casa con un pretexto cualquiera; pero tendrá que salir, y entonces por fuerza ha de tropezar con uno de los dos.

Augusto tenía la costumbre de obedecer sin hacer observaciones; así es que se lanzó corriendo en dirección al ferrocarril del Este.

Entre tanto, *Engañabobos* se escondía del mejor modo posible en el dintel de una puerta cochera.

Muy alerta, no perdíe de vista á ninguno de los transeuntes que pasaban por la acera delante de él, y penetrante mirada escudriñaba la calle en la dirección que había tomado Augusto, tan lejos como se lo permitían los faroles de gas.

Buena idea había tenido de apostarse en aquel lugar, pues al cabo de un cuarto de hora vió salir de una de las casas contiguas á Rouquin en persona, después de haber mirado detenidamente á todas partes.

—Mira bien, y tómate todo el tiempo que quieras, tu-

que le había dejado Louffard, un cuarto de hora que debía estar fuera de la casa con *La Guyana*, y por consiguiente se hallaban ya los dos en lugar seguro.

La fisonomía de Rouquin tomó una expresión irónica.

—¿Conque han creído VV., preguntó que yo me dejaría coger de un modo tan estúpido?

*Engañabobos* se mordió los labios y contestó:

—No es V. cortés con nosotros, y sin hablar de mi, creo verdaderamente que la invención del jorobado de la Bolsa no tiene nada de estúpida... Hagamos justicia á Augusto que le ha engañado á V. como se engaña á un chino.

Rouquin se levantó y dijo:

—Basta de bromas, salgan VV. de mi casa.

*Engañabobos* también se levantó y dijo con ironía:

—Saldremos en compañía de V.

Y acercándose á Rouquin le asió familiarmente por el brazo izquierdo, en tanto que Augusto hacía otro tanto y se apoderaba de su brazo derecho.

¡Cosa extraña! Rouquin no hizo el menor movimiento para soltarse y se contentó con encogerse de hombros.

*Engañabobos* cambiando por fin de tono, le dijo:

—Ea, siganos V., que ya es hora... Está V. en nuestro poder y debe resignarse... El más astuto acaba de caer en el garlito... No crea V. que le dejaremos escapar; sin hablar de mis puños que son sólidos, ahí tenemos los dedos de Augusto que son como tenazas... ¡Adelante, Rouquin!

Y le empujaron; pero Rouquin no se movió; parecía que tenía los pies clavados en el suelo.

Aparentemente no había hecho ningún esfuerzo.



**Línea de Vapores Fruteros**  
DE  
**OTTO THORESEN (CHRISTIANIA)**

Servicio semanal directo entre los puertos de las islas CANARIAS y LONDRES  
SALIDAS DEL MES DE OCTUBRE

Día	Octubre el magnífico vapor	<b>Santa Cruz</b>
29		<b>Santiago Segovia</b>

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para llevar fruta, y efectuarán la descarga en el "Middleton Wharf" uno de los muelles mejor situados de Londres para la entrega de la fruta.

Estos vapores admiten carga para Christiania.  
Para más informes dirigirse á las oficinas de

**Otto Thoresen**, calle de la Marina, 3.  
Santa Cruz de Tenerife.

**COMPANIA TRASATLANTICA**  
(ANTES DE A. LÓPEZ Y C.)

Servicio del mes de Octubre de 1908

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
LEÓN XIII		Montevideo y Buenos Aires.
P. DE SATRÚSTEGUI		Cádiz, Barcelona y Génova.
BUENOS AIRES		Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabanilla, Curazao y la Guayra, con trasbordo en la Habana y Veracruz.
M. L. VILLAVERDE	28	Santa Cruz de la Palma.
MONTEVIDEO	30	Cádiz, Barcelona y Génova.
M. L. VILLAVERDE	1 N.	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores a las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, VIUDA É HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

**Sellos bonitos**

de cautchú y metal  
del tamaño, forma y adornos que se quieran, de duración eterna.  
En la Imprenta García Cruz.

**LA VELOCE**

NAVEGACIÓN ITALIANA A VAPOR DE GÉNOVA

El magnífico vapor correo italiano

**Savoia**

de 6.000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 29 de Octubre con destino á BARCELONA Y GÉNOVA con hueco disponible para pasajeros y carga.

Agentes, *The Tenerriffe Coaling Co.*  
Alfonso XIII, 84.

Diccionario universal Francés-Español.  
Diccionario universal Español-Francés.  
Precio: 12 pesetas.  
Se vende en la Imprenta García Cruz.

**VELOX**

Saldrá de este puerto todos los domingos á las 6 de la mañana, regresando los miércoles á la tarde.  
Admite carga y pasajeros.

**Servicio de pallebots**

FRASQUITO, JUANITA, CARMEN  
Salida fija para los puertos de la Palma, todos los martes y para Las Palmas, los jueves.  
Para informes, *Miller, Wolfson y C.*  
Marina 3.

**The Royal Mail Steam Packet Co.**  
(MALA REAL INGLESA)

El magnífico vapor correo inglés  
**Segura**  
de 6000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 29 de Octubre con destino á la HABANA y puertos de Méjico, con hueco disponible para pasajeros y carga.  
Agentes,  
*The Tenerriffe Coaling Co.*  
Alfonso XIII, 84.

**Sociedad de navegación**  
**LA ITALIA**

El magnífico vapor correo italiano

**Siena**

de 5000 toneladas, llegará á Santa Cruz el día 26 de Octubre con destino á GÉNOVA

con hueco disponible para 20 pasajeros de 1.ª clase y carga bajo cubierta.

Agentes,  
*The Tenerriffe Coaling Co.*  
Alfonso XIII, 84.

**Cia. générale Trasatlantique**  
Vapores correos franceses

VIAJES Á LA HABANA EN 9 DÍAS

El rápido vapor correo francés

**Caroline**

de 7000 toneladas, saldrá de este puerto el 11 de Noviembre para la

HABANA (directamente)

Los vapores de esta línea ofrecen á los pasajeros de tercera toda clase de comodidades. Luz eléctrica en todos los departamentos, pan fresco y vino en todas las comidas, cocineros y camareros que hablan el español y asistencia médica gratuita. Los señores pasajeros de cámara tendrán en los vapores de esta línea excepcionales comodidades, lujo y confort y magníficos paseos en las amplias y cómodas cubiertas. Para precios y otros detalles diríjase á sus consignatarios en Santa Cruz de Tenerife.

Agentes, *Hardisson Hermanos.*

Villalba Hervás, 5 (antes Tigre).

**Elder, Dempster & Co.**

El magnífico vapor correo inglés

**Addah**

de 5.000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 27 de Octubre con destino á LIVERPOOL

con hueco disponible para 11 pasajeros de 1.ª clase, 500 toneladas métricas en los tweendecks (entrepuestos) y 1500 toneladas métricas sobre cubierta.

La casa consignataria tiene el gusto de ofrecer gratuitamente sus lanchas para el embarque de frutos; pero si los exportadores prefiriesen emplear otras embarcaciones, el lanchaje será por cuenta de los mismos.

Agentes, *Elder, Dempster Co.*  
Alfonso XIII, 84.

**Papel para flores.**

San José, 36.

**Arte de echar las cartas**

con la baraja española  
se vende en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

**HAMILTON & Co.**

LISTA de los vapores que saldrán de Santa Cruz de Tenerife para los puertos que á continuación se expresan. Estas fechas son aproximadas.

MES DE OCTUBRE

DESTINO	VAPOR	Día
Pericles		26
Inkonka (v. Las Yalmas)		28
Gaika		30
Londres	Tongariro Nbre.	1
	Dover Castle (v. Palmas)	4
	Goorkha	11
	Ionic	13
	Goth	18
Liverpool		
Cape Town y puertos del Sur de Africa hasta Delagos Bay	Avondale Castle Nbr.	29
	Inanda	31
	Dunluce Castle	12
Ascensión y Santa Elena		
Cape Town Hobart Wellington N. Z.	Rimutaka Nbre.	5
	Tainui	19
Cape Town y Puertos de Australia	Salamis Nbre.	2
Hamburgo	Elonore Woermann Swakopmund	23
	Konig Nbre.	24
	Otto Woermann	9
		2
Puertos de la Costa Occidental de Africa.	Max Brock	24
	Anna Woermann	28
	Hans Woermann	13
	Frieda Woermann	14
Puertos del Río de la Plata y Puertos de la Costa Occidental de la América del Sur hasta San Francisco.	Roda Nbre.	23
	Menes	9
Varios	Radley	31

**AFINACION GARANTIZADA**

Grizzioti Pier Luigi, afinador y compositor de pianos, armoniums y órganos, con doce años de práctica en Canaria, se hace cargo de afinaciones esmeradas, clavijeros, composiciones de máquinas de dichos instrumentos, martineles, cuerdas, barniz, lengüetas, caños, etc. etc.—Trabajos garantizados.

En la actualidad se encuentra en esta Capital.

Darán razón: *Hotel Internacional*, calle de la Candelaria.

**Fé de vida.**

En la Imprenta García Cruz.

**Chargeurs réunis**

PARA CARDIFF, DUNKERQUE Y HAVRE

El magnífico vapor francés **Amiral Aube** deberá llegar á este puerto del 26 al 27 de Octubre.

Admite carga y pasaje de 3.ª clase.

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

El vapor francés **Belle-of Spain** deberá llegar á este puerto del 30 al 31 de Octubre.

Admite carga y pasaje de 3.ª clase.

PARA NEW-CASTLE, TYNE Y DUNKERQUE

El vapor francés **Amiral Troude** deberá llegar á este puerto del 29 al 31 de Octubre.

Admite carga.  
Agentes, *Hardisson Freres.*

**LA LUZ**

**MÁS BARATA DEL MUNDO**

Por seis céntimos se puede tener una magnífica luz, con fuerza de 15 bujías, durante 4 horas.

Esto se consigue comprando un aparato sistema PUGA. Hay aparatos desde 1½ pesetas en adelante, en todas formas y tamaños, como asimismo

Carburo y Mecheros.  
Dirigirse en Santa Cruz al Taller mecánico de LUIS DE PUGA.

(3) Cuatro caminos.

**ARJETAS DE VISITA**

Con toda perfección se hacen en 15 minutos, en la IMPRENTA GARCÍA CRUZ, San José, 36.

Bonitas letras inglesas para tarjetas de visita, para señoras.  
Preciosas cartulinas para tarjetas de visita.

**Reumático....**

Después de que haya usted probado todo remedio para el Reumatismo, tome las

**Pastillas Anti-Reumáticas**  
DE N. BOLET.

Eminentes Médicos atestiguan su eficacia.

De venta en el almacén de Tejidos de todas clases, calle del Castillo, número 28, Santa Cruz de Tenerife.

**El Progreso**

Diario republicano autonomista

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

En esta Capital y pueblos de la Provincia, un mes . . . . . 1'50 Ptas.  
Península, trimestre . . . . . 5' . . .  
Extranjero, semestre . . . . . 12' . . .  
Número suelto, 10 céntimos.  
Id. atrasado, 15 íd.

**TARIFA DE ANUNCIOS**

Los anuncios se admiten en cualquier idioma.  
En la primera plana, la línea sencilla de cuerpo 10 . . . . . 20 Cént.  
En la segunda íd. la íd. íd. . . . . 10 " .  
En la tercera íd. la íd. íd. . . . . 5 " .  
En la cuarta íd. la íd. íd. . . . . 3 " .  
Si las inserciones son por más de un mes, se hacen rebajas proporcionales.  
Se admiten abonos para anuncios permanentes con grandes descuentos.  
Las esuelas mortuorias y de aniversario, en tamaño corriente, á 10 pesetas la primera inserción y á 8 la segunda. Mitad de precio á los abonados. Edictos, comunicados y reclamos, desde 10 hasta 50 céntimos la línea sencilla de cuerpo 10.

Redacción y Administración, San José 36  
TELÉFONO NÚM. 146.

Historia de la vida, hechos y astucias de **Bertoldo**  
BERTOLDINO y CACASENO.  
Precio, una peseta. En la Imprenta García Cruz.

IMPRENTA GARCÍA CRUZ, SAN JOSÉ 36

Más de repente se desembarazó de *Engañabobos* con más facilidad que habría podido desembarazarse de un niño; y luego con la mano izquierda separó de su brazo los dedos del clown que crujieron como si se los hubiera roto.

Augusto lanzó un grito de furor y sus hercúleos brazos estrecharon el pecho de Rouquin; pero este por su parte estrechó á Augusto y pareció á punto de ahogarse.

—Espera—dijo *Engañabobos*,—te ataré y así acabaremos.

Y sacó del bolsillo una cuerda.

Antes de que hubiese tenido tiempo para servirse de la cuerda, Rouquin levantó al clown y le lanzó hasta uno de los ángulos de la habitación; Augusto reunióse con él y Rouquin arrojó sobre ellos una mesa que al caer lastimó á sus adversarios.

Aprovechando esta momentánea victoria, abrió una especie de armario y desapareció, como los personajes de las comedias de magia, tan pronto visibles como invisibles, que jamás dejan huellas de su paso.

—¡Mil rayos!—gritó el clown;—el bandido se ha burlado de nosotros.

X

Se desembarazaron, no sin trabajo, de la pesada mesa que Rouquin les había echado encima y corrieron hasta el armario que le había servido para escaparse.

Tenia las apariencias de un armario; pero no era en realidad; detrás de las levitas y los pantalones que esta-

ban allí colgados, había disimulada una puertecilla que se había quedado entreabierta, porque un accidente había impedido á Rouquin cerrarla.

En el momento en que se escapaba con la precipitación de un hombre amenazado por un peligro de muerte y que apenas cuenta con una probabilidad de salvación, una de las colgadas prendas impidió que se cerra á la puerta completamente.

Rouquin no podía detenerse.  
*Engañabobos* empujó la puerta y avanzó seguido de su compañero.

Halláronse en un pasadizo muy sombrío, en el que había una angosta escalera.

Pronto hubieron de comprender que por aquella puertecilla oculta habían penetrado en la casa contigua y que la escalerilla que veían allí era la de servicio.

No se engañaban.

La casa daba á la calle de la Butte Chaumont y con la de Rouquin hacia á la esquina de la calle Lafayette.

Rouquin iba á salir precisamente al mismo sitio en donde *Engañabobos*, vió los juegos que tanto distraían al público.

*Engañabobos* y Augusto, inclinados sobre la escalerilla que bajaba en caracol, escucharon atentamente.

Abajo se oyó un ruido de pasos apenas perceptible. Era Rouquin que huía.

Inmediatamente los dos amigos montaron en la barandilla y se deslizaron hasta abajo con la rapidez de la flecha.

Allí encontraron al portero que habiendo oído ruido había salido á ver qué era; pero *Engañabobos* y Augusto no estaban para perder tiempo en explicaciones, y como el portero quisiera oponerse á su paso, recibió de